

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Viernes 24 de Octubre de 1902.

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 237

## Asuntos del día

Buen síntoma del mejoramiento de nuestra vida pública parece ser el completo fracaso del Sr. Romero Robledo al iniciar, ó por mejor decir, al querer iniciar, el debate político en el Congreso.

El «batallador exministro» ha querido con su natural arrogancia y frialdad, mover en la Cámara un cipizape, abordando á la ligera todas las cuestiones pendientes y aludiendo con el mayor desenfado á los jefes de todas las agrupaciones para obligarles á intervenir en el debate, y que de este modo se generalizase la batalla.

No lo ha logrado. Cuando el orador terminó su huera filípica, contestada fácilmente y también á la ligera por el señor Moret, nadie pidió la palabra y hubo de darse por terminada la que se anunciaba como grande y reñida controversia.

\*\*

¿No es esto un notorio adelanto en nuestros hábitos parlamentarios? Los jefes de las minorías no se proponen sin duda permanecer mudos; pero hablarán cuando conduzca á algo lo que tengan que decir, no para hacer el juego del viejo presdigidador parlamentario que tanto efecto hacía antes en la Cámara con los juegos malabares de su retórica anticuada.

\*\*

Debemos también recoger un rumor que, aunque nos parezca inverosímil, es, sin embargo, significativo. Dicen en Madrid que si el señor Romero Robledo no ha apretado ni ahondado más contra el gobierno en su interpelación, es porque anda en tratos con el Sr. Moret, á quien promete ayudar para que recabe la herencia de don Práxedes, obteniendo en cambio la presidencia del Congreso.

\*\*

Serían tan vergonzosos estos arreglos, de puro mercantilismo político, que no podemos darles crédito. Pero el simple hecho de que se hable de ello como cosa posible, basta para juzgar el concepto público que merece quien ha quedado reducido á la triste condición de un *condottiero* de las luchas parlamentarias, y es para nosotros (y por eso hablamos de él) el tipo y modelo de la política que nos ha perdido, y que á toda costa hay que desarraigar para la regeneración de España.

## BOTES AUTOMÓVILES

### El «Abiel-Abbot-Low»

El capitán W. C. Newman, en compañía de un hijo suyo de diez y seis años de edad, ha atrevesado el Atlántico en un bote automóvil, el *Abiel Abbot-Low*.

La embarcación tiene 11'60 m. de eslora, de punta á punta, 10'22 m. en la flotación, 2'75 m. de manga, 1'42 m. de puntal, y 1'12 m. de calado.

Está aparejado para «yaw» con velas triangulares, que solo sirven de ayuda para la marcha y que principalmente están destinadas á impedir los balances del barco ó en caso de necesidad, ayudarle á capear.

El motor es de petróleo, de un nuevo sistema.

El bote, á su partida, llevaba demasiada carga para sus dimensiones, obligado á ello por la probable duración de la travesía. Los tripulantes embarcaron todo lo necesario para proveer á sus necesidades durante dos meses, principalmente en provisiones de bcca, y en líquidos unos 1.000 litros de agua dulce y como combustible 3.600 litros de kerosina para la máquina.

El capitán Newman, antes de lanzarse á esta expedición, tuvo la previsión de efectuar un viaje de ensayo alrededor de Long-Island, cuyo periplo arroja cerca 242 millas marinas. Este recorrido lo franqueó el *Abiel Abbot-Low* en cuarenta y dos horas y media, incluyendo el retraso de una hora ocasionado por una borrasca que se produjo durante el trayecto.

La partida tuvo lugar desde Nueva York el 9 de Julio último á las diez de la mañana, y el 14 de Agosto ambos intrépidos navegantes llegaban á Falmouth, después de 36 días de viaje. El capitán Newman, que había enderezado el rumbo hacia el Sur durante la travesía, para tener buen tiempo, esperaba no haber empleado en ella más que veintiocho días, pero el mal estado de la mar la prolongó considerablemente.

Si se considera el trayecto recorrido como de 3.000 millas marinas al minimum, resulta que ha hecho el *Abiel-Abbot Low* unas 83 al día, ó sea cuatro por hora; pero dadas las reducidas dimensiones de la nave, esta velocidad media, que á primera vista no es muy satisfactoria, no resulta un mal rendimiento para

un motor de solamente diez caballos de fuerza.

El viaje no ha tenido, á lo que se dice, incidentes extraordinarios, marchando la máquina á entera satisfacción del capitán Newman. El único tropiezo fué un escape de combustible líquido de uno de los depósitos.

### Las próximas experiencias

## DE SANTOS DUMONT

En los talleres de aerostación de Vaugirard, de París, se está construyendo el globo *Santos Dumont número 10*, con el que se propone realizar su inventor nuevas y concluyentes experiencias de navegación aérea.

El actual aerostato tendrá una cabida de 1.200 metros cúbicos, y podrá conducir 10 pasajeros. El motor será de petróleo, con una fuerza de cuatro caballos.

Santos Dumont piensa ejecutar el siguiente programa: después de elevarse el globo en los talleres de Vaugirard efectuará diversas evoluciones sobre París, é irá á terminar su viaje abordando á la ventana de la habitación que ocupa el inventor en la Avenida de los Campos Eliseos.

Con objeto de que Santos Dumont pueda desembarcar fácilmente se está construyendo una plataforma metálica al mismo nivel de la ventana.

El atrevido aeronauta brasileño se muestra en extremo confiado respecto á su triunfo definitivo, y promete realizar la travesía en globo de París á San Francisco de California si los capitalistas norteamericanos le conceden un premio de un millón de francos, para indemnizarle de los gastos que origine la construcción del aparato necesario al efecto.

## SUBASTA DE ÁRBOLES JAPONESES

En la sala de ventas de París se subastan estos días multitud de árboles japoneses que obtienen precios variables entre 100 y 10.000 francos. En la colección hay árboles de doscientos años, que caben dentro de un sombrero hongo.

Sabido es que una de las especialidades de los japoneses es la deformación de la talla de los vegetales y

de los animales. En varias Exposiciones europeas han presentado gallos liliputienses, poco más grandes que verderones, y perros del tamaño de un puño.

Ahora se dedican á la cría de gallos diminutos con colas interminables, de más de cinco metros de longitud. Para conseguir este efecto obligan al animal á permanecer sobre una percha muy elevada en un lugar en que se desarrolla un calor excesivamente húmedo. Cuando comienza la muda suspenden de las plumas pesos más ó menos grandes, y merced á este procedimiento obtienen esos ejemplares rarísimos que no ha sido posible aclimatar en Europa y que llevan el nombre de Fenix.

## Telegrafía sin hilos

En la tarde del pasado miércoles se hicieron en Madrid las pruebas preliminares de la telegrafía sin hilos, dirigidas por el ilustre Cervera.

Habíanse colocado las estaciones á distancia de 500 metros, desde los talleres de la sociedad explotadora del invento, establecida en la calle de D. Martín, 67, hasta un hotel de la calle de Tutor.

Empleóse para la transmisión y recepción de despachos los aparatos Morse, funcionado con maravillosa precisión.

Dentro de los mismos locales de la sociedad y á través de departamentos distintos, se hicieron otras pruebas para que los presentes pudieran precisar la exactitud del invento, pues colocados á una distancia media, oíase perfectamente cómo sonaban en el aparato transmisor y en el receptor, el tic-tac del punto y raya.

Para explotar el invento de Marconi, perfeccionado por el Sr. Cervera, se ha fundado una Sociedad, con un capital de quinientas mil pesetas, que ha montado amplios talleres, bajo la dirección del ilustre ingeniero militar.

La Sociedad cuenta con la decidida protección del rey y del ministro de la Guerra.

Uno de estos días se harán pruebas á presencia de D. Alfonso XIII.

El Sr. Cervera dijo que la primera instalación de importancia quiere hacerla en Valencia para comunicar con las islas Baleares.

## Poderío naval de las potencias

En reciente estadística publicada por un periódico belga se hace constar que el poderío naval de las principales potencias puede traducirse por los siguientes datos:

	Acorazados	Cruceros
Inglaterra	57	70
Francia	32	28
Rusia	25	18
EE. UU.	20	16
Alemania	19	11
Italia	15	6
Japón	7	6

De estos datos se desprende que si se reunieran Francia, Italia y Rusia para contrarrestar la preponderancia británica en el Mediterráneo, aun cuando la Gran Bretaña contase con el apoyo del Japón, podrían presentar aquellas naciones 72 grandes acorazados contra 64.

## Curiosidades

### La nasografía

La nasografía es una ciencia que permite, al que la posee, adivinar la moralidad y el carácter de las personas por la inspección de este apéndice.

La nariz, dicen muchos, debe ser lo más larga posible.

La nariz larga es símbolo de genio.

César y Napoleón tuvieron grandes narices.

La nariz recta denota un espíritu justo, formal, juicioso y enérgico; nariz pico de águila, cierta propensión a las aventuras; la nariz ancha de ventanas abiertas, es signo de grande sensualidad; la nariz hundida revela benevolencia; la nariz arqueada y carnosa es indicio de dominación y crueldad.

Catalina de Médicis e Isabel de Inglaterra tenían de estas narices; por el contrario la nariz arqueada y delgada es signo de un espíritu pacífico, aunque algo vano y dispuesto a la ironía, puede ser un soñador, de un poeta, de un crítico.

Si la nariz es remangada, indica un espíritu débil, y aunque a veces grosero, generalmente es jovial, chistoso y retozón.

La nariz pálida denota egoísmo, sequedad de corazón; el hombre sanguíneo, de genio arrebatado, tiene la nariz muy colorada, pero de un matiz casi igual; en el bedecor ese matiz se acentúa hacia la parte inferior.

## Graves sucesos en Dunkerque

Se han recibido extensos despachos de París dando cuenta de los gravísimos sucesos desarrollados en Dunkerque.

Los obreros del puerto de aquella población declarados hace ya muchos días en huelga consiguieron ayer que ésta se generalizara a todos los oficios.

Reunidos los huelguistas en número importantísimo recorrieron la población en manifestación desordenada.

Los vagones que estaban en los muelles repletos de mercancías los arrojaron al canal.

Asaltaron después en confuso tropel las redacciones de los periódicos.

Después saquearon las panaderías y las tiendas.

La fuerza resultaba impotente para contener a los revoltosos.

Estos se hicieron dueños de la población cometiendo todo género de desmanes y tropelías y llevando el terror y pánico a todas partes.

Los obreros del puerto intentaron cortar las amarras de los buques.

La tropa acudió a dicho sitio y para impedir que los huelguistas realizaran su propósito, tuvo necesidad de hacer una tremenda carga.

Los amotinados resistieron la acometida de la tropa rechazándola más tarde.

Reina en la población la más completa anarquía.

Se han pedido refuerzos con urgencia.

Hay muchos heridos y se han realizado bastantes detenciones.

Estas noticias, al ser conocidas han producido bastante impresión.

## Crónica

### «El Ebro» y sus compadres

En pago, entre otras cosas, de haber dado el Ayuntamiento patente de sabios a unos cuantos catalanes e integristas, constituyendo con su base una sociedad clandestina para el fomento, custodia, conservación y economía del interior del Museo, unos y otros convirtieron en comparsas de aquella corporación, enmudeciendo ante hechos merecedores de las más severas censuras.

Ni una protesta se han atrevido a formular, sin embargo de alardear continuamente de católicos, ante la indiferencia de la Corporación municipal no tomando la iniciativa para la defensa de nuestro Obispado.

Ni ante las humillaciones que hace sufrir a las Monjas nombrándoles un repostero que las rebaja.

Ni se enteraron de la melérida, de los cantos inmorales *María Rosa, María Rosa*, que se oían de su redacción, ni de haber apaleado un gobernador de triste memoria a honrados obreros y encarcelado a probos empleados.

Y no han tenido una lágrima para la viuda del infeliz Gasulla, ni han querido saber porque, en dos meses, han muerto nueve expósitos, ni nada en fin que pueda molestar a los que mandan.

Con el silencio pagaban los beneficios recibidos.

Aquellos deslenguados que desde las columnas de *El Estandarte* llamaban ladrones a nuestros amigos, acusándoles de vivir de los consumos, hoy, cuando los escándalos en

este ramo llegan al último límite, enmudecen, bien se vé porqué.

Pero un día el Ayuntamiento tiene a bien cambiar el director del Museo, y, cual si por esto fuera a hundirse el firmamento, *El Ebro* no puede comprimirse. Y el que enmudeció ante tantos hechos graves para que no le faltara el cariño, la protección y el calor oficiales, acude al más estúpido de los procedimientos para salvar a su protegido don Juan Abril, cual es poner en tela de juicio si se ha atendido a los formularios de procedimiento dictados para asuntos de otra índole.

No es nuestra misión defender a la Corporación municipal, pero en la ocasión presente estamos a su lado, pues el decoro y buen nombre de Tortosa no permiten que se halle confiado el Museo al abad y hermanos de San Minato (sirviéndoles desgraciadamente de escudo personas respetables) que desde las columnas de *La Veu de Tortosa* han evidenciado la más supina ignorancia en todo aquello de que se pavoneaban, pretendiendo se les tuviera por ilustrados y competentes.

Nosotros hubiéramos empleado menos tinta, pues los hubiéramos puesto en mitad del arroyo y en paz.

Comprendemos la pena que aflige a *El Ebro*, viendo con que ingratitud se le pagan los servicios prestados, que le obligaron a codearse con los sucesores de Manaut, olvidando los antiguos adagios: «el traidor no es menester cuando la traición es pasada» y «la traición aplace, más no el que la hace.» Bien merecido lo tiene.

### Gustándole los vapuleos

Gusta al *Diario* que le demos de firme, pues no siendo así tendría la prudencia de callarse. Allá vamos, ya que lo quiere.

De las cincuenta mil pesetas que ha cobrado de la anterior situación y que no pudieron cobrarse oportunamente por aquella campaña infame, anarquista y acanaliada, propia, no de hombres públicos sino de gente ruin, hambrienta y trapisondista, que aconsejaba no pagar los reparos, apenas se ha aplicado la quinta parte al pago de lo que los conservadores dejaron en descubierto, entre lo que figuraban unas miserables pesetas por gastos de músicas.

Pues porque los ha pagado el accidental con dinero de la situación conservadora y sin que se atreva a decirnos que ha hecho de la restante y crecida cantidad, exclama: «Que contraste entre el proceder de nuestros amigos del Ayuntamiento y el de los tiempos gonzalistas! Como si aquí todos no nos conociésemos.»

Efectivamente, contraste y grande, muy grande, grandísimo hay entre esta situación y la conservadora. La nuestra, era una situación honradísima, proba é inteligente que proporcionaba trabajo a centenares de familias, y realizó mejoras de mucha importancia pagándolas al contado.

La actual, que preside el alcalde accidental don Manuel Domingo y

Manuel, es una situación corrompida, torpe, ignorante y algo peor, coreada especialmente por un ejército de imbéciles y matuteros, y por esto los consumos tuvieron entonces un alza de 23 mil duros anuales mientras ahora la inmoral baja revela la más escandalosa podredumbre.

Las trampas, las deudas, las reclamaciones de los acreedores, surgen por todas partes, y para no pagarles, para burlarlos, se ha llegado al extremo de no publicar, al cabo de un año, la relación de los ganaderos premiados en 1901, hecho que por sí solo basta para retratar a ese funesto monterilla.

¿Quiere más vapuleos?

### Escuelas públicas

Sigue nuestro accidental tomando el pelo a Tortosa y buena prueba de ello es lo siguiente.

Al parecer, tiempo atrás, nuestro Ayuntamiento tomó el acuerdo de construir un edificio para escuelas en el barrio de Campredó, acuerdo que tomaría en visperas de elecciones, a fin de que produjera los efectos consiguientes; y, como es consiguiente también, no se ha pensado más en tal acuerdo ni en tales escuelas, por lo que la Junta provincial de Instrucción pública lo ha recordado estos días, excitando el celo de la Corporación municipal. ¿Que si quieres!

Pero, por lo visto, no basta haberse burlado de los vecinos de Campredó, pues ahora hace lo propio con los de Regués, por lo cual, el arquitecto estudia otro proyecto de otras escuelas en este barrio, que el Ayuntamiento examinará en una de las primeras sesiones para obrar en consecuencia, cuya consecuencia será la misma de las de Campredó, ensanche del Cementerio, calles de la Ciudad y San Roque, red de alcantarillado y vasto plan de grandes mejoras urbanas.

Creámos don Manuel Domingo y Manuel, no desbarra más, pues ya es hora de que no se ponga a Tortosa por montera, ya que él sabe mejor que nadie que no ha de cumplir nada de lo que ofrece.

### Feria en Tivisa

El *Diario* y *El Ebro*, los mismos que, dejándose llevar de sus bajas y ruinas pasiones, han suprimido la feria concurso de ganados en Tortosa, anuncian en lugar preferente la de Tivisa que inaugura su Ayuntamiento con el objeto de secundar las aspiraciones del vecindario, procurar el fomento de la ganadería y establecer relaciones comerciales entre los ganaderos, advirtiendo que durante los días de la celebración podrán los ganados apacentar en el monte comunal sin pagar ningún impuesto.

¡Y a esos escritores no les cae la cara de vergüenza al comparar su obra insensata y demoledora con la patriótica del Ayuntamiento de Tivisa! Para ellos los intereses de Tortosa se reducen a satisfacer su fantochería y vanidad.

# PIANOS

de las mejores fábricas. Armoniums, Instrumentos de arco, cuerda, metal y percusión. Se alquila nuevos y usados á precios convencionales. Accesorios y música de toda clase, especialidad para la enseñanza.—Representación exclusiva de las tan hereditadas fábricas de pianos CHASSAIGNE FRES y de cuerdas de seda (única en España) de F. CLARIANA, de Tarrasa. Corresponsal de las mejores fábricas de instrumentos de Francia y Alemania.

Antiguo almacén de música de ANTONIO ICART ALASA.—Tarragona, 23 San Agustín, 23.—Tarragona

## Casos y cosas

Ayer el *Diario* nos hace saber, que una respetable y distinguida señora ha dado á luz, después de un parto bastante laborioso, un hermoso niño. Sepa para lo sucesivo, que dar á luz es parir y que no se dá á luz después del parto sino en el parto, sea ó no sea laborioso.

## Enlace

Anteayer contrajo matrimonio en Ascó nuestro distinguido amigo don Juan Corbella Alerany, de Tivisa, con la agraciada señorita D.<sup>a</sup> Rita Margalef Biarnés, habiendo bendecido la unión de la feliz pareja el tío de la contrayente D. Miguel Biarnés, párroco de Ascó.

Deseamos á la feliz pareja una interminable luna de miel.

## Nuevo colega

El domingo próximo empezará á publicarse en Tarragona un semanario tradicionalista con el título de *La Atalaya*.

## Castañas

Este año hállanse abundantemente surtidos los mercados de la exquisita fruta del castaño, cotizándose á precios relativamente bajos.

## Robo de un burro

Ayer le fué robado á un labrador de Remolinos, un burro que había dejado en el callejón de la Paja mientras su propietario estaba despachando unos asuntos.

## Acuerdo

El Consejo del Banco de España ha acordado que el día 1.<sup>o</sup> de Diciembre se inaugure la sucursal de dicho Establecimiento en esta ciudad.

## El péndulo Foucault

En París se verificaron anteayer las experiencias del péndulo Foucault, para demostrar la rotación de la tierra.

Presidió el acto el ministro de Instrucción, y asistió numerosa concurrencia.

Flammarion, Berger, catedrático de la Sorbona, y el ministro, pronunciaron discursos en elogio de Foucault.

El ministro quemó la cuerda que sostenía el péndulo, y éste se puso en movimiento, contemplando el público con gran interés el movimiento de rotación de la tierra, cuyo trazado se marcaba sobre una mesa.

## Precioso número

Es sumamente interesante el número que la revista ilustrada *Por*

*Esos Mundos*... da á conocer el presente mes.

Entre otros artículos de gran interés, publica el relato de *La catástrofe de la Martinica* hecho por un testigo presencial, con fotografías tomadas en el lugar de la desgracia; *Las cartas amorosas de Bismarck*, *Los grandes hombres del Japón*, *El nuevo elixir de la vida*, *Pepe Vallés*, actor; *Ciudades españolas*, *Baeza*; *Episodios de la bohemia*, las *Memorias de un guardia de policía*, las *Aventuras de Barnes*, *El mes teatral*, *Actualidades*, Concurso de pasatiempos con premios en metálico, etc., etcetera.

Precio del número, 50 céntimos.

## EN EL PRINCIPAL

### «Magda»

Orgullosa puede estar la señora Tarés con el éxito alcanzado anoche en *Magda*. Se le tributaron merecidísimos aplausos porque hasta en la obra de Suderman, el público no vió á la actriz.

Del Sr. Pigrau excusamos todo elogio, es un buen actor y actor de grandes recursos, especialmente en las obras dramáticas de empuje, en las que quisiéramos verle siempre.

El Sr. Fages, artista discreto, sabe identificarse con gran facilidad á los personajes que representa. Hasta la fecha no le hemos visto en obras donde pueda demostrar lo que vale y puede como sin duda alguna demostrará.

La señora Pastor de día en día hace admirables progresos. Damita, joven discretísima y estudiosa, llévase las simpatías del público por su incansable labor que realza y perfecciona su simpática figura.

Al señor Nieva, primer galán joven, nos permitimos, no por la función de anoche sino por las anteriores, recomendarle más sencillez de expresión y mayor naturalidad. Es un actor de los que deben alcanzar mayores glorias y adelantos en su carrera y sería lástima que el señor Nieva que puede decirse está en los albores de sus facultades no quiera seguir adelante, echando á un lado la impedimenta de ciertos defectos.

La Sra. Mayquez, los señores Espinosa y Lleal, bien. Los demás actores contribuyen al buen conjunto del cuadro de artistas que ameniza las veladas del Principal.

La obra de anoche, vertida al castellano por los redactores de *La Publicidad* Sres. Costa y Jordá, como producción alemana, nos presenta la lucha de la moral austera y rígi-

# A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1

Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

da con las despreocupaciones y libertades presentes, abundando en escenas de mucho efecto dramático y de gran naturalidad.

Para mañana sábado, estreno del magnífico drama en 3 actos y en verso de D. José Zola, *Ilusión ó realidad* y la chistosa comedia *El brazo derecho*.

DON HERMÓGENES

## Telegramas

Madrid, 23

### Del debate político

En los pasillos del Congreso se ha dicho que el señor Nocedal se proponía iniciar mañana un debate político.

Algunos creen, sin embargo, que lo aplazará dos ó tres días, quizá hasta el lunes, porque mañana marcha el señor Silvela á Málaga para recoger á su familia.

Además, el señor Canalejas está ausente de la Cámara por enfermedad de su señor padre.

El Sr. Silvela regresará el lunes. En dicho debate intervendrá el señor Pradera en nombre de los carlistas, y don Melquiades Alvarez por los republicanos.

Silvela

Ha salido para Málaga el señor Silvela.

### EXTRANGERO

#### Graves desórdenes

París 23.—Dice un telegrama de Dunkerque que los obreros de los Docks han levantado barricadas y la policía y la tropa se han visto obligadas á cargar sobre los amotinados, resultando heridos dos soldados y un gendarme y también cierto número de obreros. Estos incendiaron la casa del concejal Mr. Vemille, seis vagones llenos de paja y la fachada de las oficinas del diario *Le Nord Maritime*

En vista del cariz de los sucesos se ha declarado el estado de guerra.

#### Más de lo de Dunkerque

Un telegrama de Dunkerque anuncia que la excitación aumenta entre los obreros.

Las numerosas tropas que han sido enviadas á dicha ciudad guardan los grandes almacenes, los docks y las cuencas. Las tiendas están cerradas.

## José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, AYUDANTE DE LA POLICLÍNICA DEL DOCTOR ROYO. Consulta gratis de 10 á 12 Mayor, 8, Principal, (Jesús)

## Profesora de Francés

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se ha abierto desde 1.<sup>o</sup> del actual un colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle

## Caroline Ciel

Ex-alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de PARÍS

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto en la parte teórica como práctica.

Dicha profesora, á petición de las familias que lo deseen, se trasladará á domicilio.

Para más informes y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

## P. CAVALLÉ

MÉDICO HOMEÓPATA. Ex-practicante por oposición de Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Ofrece á usted su nuevo Consultorio Homeopático, Rosa, 13, entresuelo, primera, Tortosa.

## Comadrona

La inteligente profesora en partos, doña María Adela Vidal, se ha trasladado á la calle de San Antonio 1, y Vall 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

### MEDICO-OCULISTA

## J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA. Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5. Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

# ACADEMIA MERCANTIL, ANGEL, 7, ENTRESUELO

Clases generales de Aritmética, Gramática, Ortografía, Reforma de letra, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Francés, Inglés, Italiano y Alemán. Clases de repaso de todas las asignaturas del bachillerato.—Preparación rápida para el ingreso en la *Escuela Superior de Comercio ó Instituto*.—Preparación para carreras especiales: Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Arrendataria de Tabacos, etc.—Calle del Angel, n.º 7. entresuelo.

SUCURSAL  
EN  
**TARRAGONA**  
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

**MAQUINAS SINGER PARACOSER**

SUCURSAL  
EN  
**REUS**  
MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: **CALLE DEL ANGEL, 14.**

**GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA**

DE

**JAI ME BELLAUBÍ**

**BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7**

**TORTOSA**

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas y abrigos de todas clases para niño.

Gran variedad de trajes para caballero desde, 20 pesetas

Completo surtido de gabanes, capas, rusos, panas y demás artículos a precios reducidos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!

Los encargos se sirven con rapidez.

**Manuel Ballester**

**RECADERO**

entre Valencia, Castellón, Tortosa, Tarragona y Barcelona  
Ofrece sus servicios al público de Tortosa en general, admitiendo toda clase de encargo para dichas capitales, sirviéndolos con prontitud.

Las salidas de Tortosa para la parte de Valencia, serán los martes, jueves y sábados, días en que se recogerán los encargos. Para Tarragona y Barcelona, los lunes, miércoles y viernes.

Encargados de recoger y repartir los encargos

En Tortosa, Pedro Masía Barberá, calle de la Zuda, núm. 1 (casa el Dengue).—En Valencia, calle del Lobo, núm. 5.—En Castellón, calle de Alloza, núm. 1.—En Tarragona, calle de Apodaca, núm. 1, y Bajada de la Misericordia junto a la relojería Rigau.—Y en Barcelona, Filateras, 5 (junto a la plaza del Angel.)

NOTA.—Los encargos de salida se pagan anticipados.

**AVISO IMPORTANTE**

**GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO  
TORTOSA**

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures.

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9.

**LIBRERÍA, PAPELERIA**

**CASA EDITORIAL**

Centro de suscripciones e imprenta

DE

**ARTURO MORERA GUIJARRO**

**ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA**

**T**arjetas de visita  
» de Natalicio  
» de 1.ª Misa  
» anunciadoras  
Con prontitud, esmero y perfección.

**P**eriodicos  
» apel cartas  
» impresión, satinado  
» agarés  
Económicos y variedad excelente.

**C**irculares  
» atálogos  
» héques  
» artapacios  
Elegantes, de buen gusto y bonita impresión.

**F**acturas  
» Ilustraciones  
» Notas de precios  
» Talonarios  
¿Queréis convenceros? Visítad dicha librería

**Talleres Tipográficos: Ancha, 20 y 22.—TORTOSA**